

**Protokoll der 18. Sitzung des Pfarrgemeinderates St. Martin in Rheinbach
am 31.01.2025 im Pfarrzentrum Lindenplatz**

Anwesende Mitglieder: Pfarrer Bernhard Dobelke Kaplan Stephan Wirgowski

Thomas Moormann (Diakon) Jutta Barthold (Gemeinderef.)

Angela Althoff Regina Jacob

Dr. Oliver Funken Georg Hillgruber

Karin Ganser-Hillgruber

Entschuldigt: Dr. Simone Kriesemer, Elisabeth Kolvenbach, Kaplan Dr. Emmanuel Njoku,
Martina Burke (Mitglied Kirchenvorstand)

Beginn: 19.30 Uhr

Ende: 21.40 Uhr

TOP 1: Begrüßung und Tagesordnung

Die von Dr. Funken vorgeschlagene Tagesordnung wird genehmigt.

TOP 2: Protokoll der letzten PGR-Sitzung vom 21.11.24

Der Entwurf des Protokolls wird geändert. Statt „15.“ wird die „17.“ Sitzung benannt. Im TOP 6 „Bundesweite Kinderschutzinitiative Schutzinseln für Kinder“ werden die Textpassagen und Links herausgenommen. An die Stelle dessen tritt der Passus: „Frau Althoff stellt das Projekt der Kinderschutzallianz vor, welches Kindern helfen soll, in Gefahrensituationen oder Notlagen schnell Anlaufstellen für Hilfe zu erreichen. Für nähere Informationen verteilt Frau Althoff Flyer der Kinderschutzallianz zu diesem Projekt. Als Anlaufstellen für die Hilfe werden Geschäfte des Einzelhandels, öffentliche, private oder kirchliche Einrichtungen wie z. B. Büchereien oder Kinder- und Jugendtreffs wie z. B. das LIVE vorgeschlagen. Eine Mitarbeiterin der Initiative soll auf Einladung des PGR das Projekt im Rahmen einer Informationsveranstaltung vorstellen.“

Im übrigen wird das Protokoll genehmigt.

TOP 3: # Zusammenfinden

Die Schreibweise der Pastoralen Einheit lautet: „Rheinbach/Swisttal“.

Am 07.01.25 führte das Koordinierungsteam zusammen mit Herrn Schmidbauer (Leiter der Stabsstelle im Generalvikariat) und Herrn Weiler (Mitarbeiter der Stabsstelle und unser Ansprechpartner) das Standortgespräch, welches der Vorbereitung der Entscheidung über die Wahl zwischen dem sog. Spurwechsel und der Fusion dient. Dabei wurde der Zeitplan für einen Spurwechsel erläutert, der

Antrag ist beim Erzbistum bis zum 20.06.25 einzureichen, und darauf hingewiesen, dass die Genehmigung nach einer formellen, nicht aber materiellen Prüfung durch das Erzbistum erfolgt. Folge der Spurwechselentscheidung sei zunächst die Fusionsverpflichtung für die 8 Swisttaler Kirchengemeinden, welche dies bis zum 30.09.25 beantragen müssten und nach einer 15monatigen Vorlaufzeit spätestens zum 01.01.27 fusionierten, weil es sich um ein umfangreiches kirchliches und staatliches Genehmigungsverfahren handelt.

Unabhängig davon werden zum 31.07.26 alle Kindertagesstätten in Swisttal (4 Einrichtungen) und Rheinbach (4 Einrichtungen) in eine neue Trägergesellschaft überführt.

Die beiden Pastoralteams in Swisttal und Rheinbach werden spätestens 2028 fusionieren.

Der Pfarrgemeinderat St. Martin Rheinbach diskutiert die Frage, ob er mit seiner Entscheidung dem Wunsch der Swisttaler Gremien für den sog. Spurwechsel sich anschließt oder für die Fusionslösung, die spätestens zum 31.12.32 inkrafttreten würde, votiert, eingehend und kontrovers.

Die Mitglieder des Pfarrgemeinderates votieren im Anschluss mit 7 Ja-Stimmen zu 2 Nein-Stimmen für den Spurwechsel.

Die Abstimmung im Rheinbacher Pastoralteam findet im Februar statt. Die Mitteilung der Beschlüsse erfolgt danach an das Generalvikariat.

Im Sommer sollen Gemeindeversammlungen in Swisttal und Rheinbach stattfinden. Ein Gemeinsamer Ausschuss der Pfarrgemeinderäte wird als Übergangsgremium bis zur Gründung des Kirchengemeindeverbandes fungieren.

TOP 4: Verschiedenes

Pfarrer Dobelke teilt mit, dass sein Amtsvorgänger Pater Nikolaus Gröters an diesem Tag im Pallottinerstift in Limburg verstorben ist.

Das neue MartinsEcho hat das Leitthema „Glaube und Umwelt“. Um Beiträge wird gebeten. Einsendeschluss 12.05.25, e-mail-Postfach der Redaktion

Der Kirchenvorstand teilt mit, dass Herr Bernd Levermann zum 01.03.25 Hausmeister der Pfarrei St. Martin mit voller Stelle wird. Herr Levermann war zuvor bei einem Hausmeisterservice tätig und wird von Herrn Spittel als Baukoordinator angeleitet werden.

Der neue Gemeindebus (weißer Fordbus) auf dem Kirchplatz parkend wird noch äußerlich gestaltet und ist über die Leitung des LIVE nutzbar.

Unter dem Schlagwort „Kirchenraum neu erleben“ besichtigten Frau Bollenbeck (Fachbereichsleiterin Bau des Erzbistums) und Frau Dr. Pawlik (Erzbistum Köln Fachbereich Kunstdenkmalpflege) die Pfarrkirche St. Martin für die Erarbeitung eines

Konzeptvorschläges für eine Neugestaltung des Pfarrkircheninnenraumes. Kriterien sind die Eignung für die liturgischen Aufgaben und Versammlungen der Swisttaler und Rheinbacher Kirchenmitglieder.

Am 07. und 08.11.25 finden die nächsten Wahlen für den (gesamten) Kirchenvorstand und den Pfarrgemeinderat statt. Kandidaten für die Wahlen werden gesucht.

Am 14.05.25 wird der Rheinbacher „Altentreff“ 50 Jahre alt.

Das Ehrenamtsfest findet dieses Jahr am 21.09.25 statt und dient der Würdigung der Ehrenamtler.

Auf die Veranstaltung zu § 218 StGB am 30.01.25 wird kurz zurückgeblickt.

Es sollen in Zukunft weitere Informations- und Diskussionsveranstaltungen zu aktuellen Themen, die aus christlicher Sicht relevant sind, geplant und angeboten werden.

Nach den Familienmessen wird auch künftig Kirchenkaffee angeboten.

Am 15.11.25 wird das Patronatsfest mit einem Cometogether/Stelldichein gefeiert.

Für die Planung einer Klausurtagung des PGR wird eine Doodle-Abfrage zur Terminfindung überlegt. Das Thema der Klausurtagung wird in der kommenden Sitzung gefunden.

Protokollführer: Karin Ganser-Hillgruber